

El proceso de surgimiento del liberalismo político como ideología.

John Locke como padre del liberalismo clásico es el que da pie al origen de las concepciones modernas de la identidad y del “yo”, este individuo pasaría a ser propietario y ciudadano miembro de una nación. Dicho término se encuentra expresado en el tratado del gobierno civil (1632).

El liberalismo se escapa de la concepción de la lucha de clases, pero es Edmund Morgan historiador del siglo XX en su obra “La invención del pueblo”, quien nos da a conocer cómo surge en Inglaterra el liberalismo. El surgimiento de esta doctrina se da debido a diversas circunstancias históricas, las cuales se remontan a la época de “Juan sin tierra”, donde él reconoce la propiedad privada a través de una carta magna a raíz de la presión del campesinado contra la explotación del feudalismo; por lo tanto, el campesinado poseería una pequeña propiedad frente a la propiedad feudal. Del mismo modo, logran quitarle poder al soberano debido a que se constituye La Cámara de los Lores y la Cámara Baja que eran constituidas por el pequeño y mediano propietario; es así que surge la monarquía constitucional que sería una limitación para el poder absoluto del rey.

A partir de aquí surgen dos posiciones: La de Locke y la de Thomas Hobbes, que se contraponen a la de Locke, siendo lo más relevante en su concepto de la naturaleza humana. Para Locke el hombre es por naturaleza un animal social y, en su estado natural “los hombres cumplen sus promesas y hacen honor a sus obligaciones”. Hobbes, por el contrario, piensa que el hombre no es por naturaleza un animal social, y que la sociedad “no podría existir sin el poder del Estado”.

Por consiguiente, para Locke el individuo es un ser libre cuyos límites solo están fijados por la ley, a diferencia de Hobbes que se preocupa por el mantenimiento del poder del estado. De este punto parten dos posiciones políticas siendo una que apoya el poder real sobre los demás y los que

dirigen su acción política a la protección de los derechos individuales. Con el tiempo la Cámara de los Lores sufre una serie de transformaciones y aunque aún hay miembros que tienen esa posición por herencia, muchos otros no la tienen. Es por ello que científicos, artistas y literatos pasan a formar parte de la cámara de los lores. Este sería el origen del liberalismo.

Finalmente, es con los puritanos a través de la colonización de América del Norte que se logra establecer el liberalismo, y luego sucede la construcción de la figura del pueblo norteamericano. Si bien las colonias norteamericanas se establecen como subordinadas a compañías colonizadoras, tenían asambleas de colonizadores, y como se estableció un régimen de libre propiedad individual, la figura de la representación política se desarrolló una vez definida la figura de la representación política, pasando a la etapa de la construcción de la nación norteamericana a través de las leyes. Pero en esto juega un papel importante las religiones protestantes, se crea una cultura democrática dentro del marco de la religión protestante y luego se produce la independencia, y la construcción del pueblo estadounidense.